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Ну и Ну!

Память – она разная

актуальНо 

Контроль народа –  
основа справедливости

Без реального обществен-
ного контроля власть не смо-
жет эффективно осуществлять 
социально-экономические про-
цессы, направленные на улуч-
шение жизни людей и развитие 
демократии в обществе.

Этот принцип является осно-
вополагающим в деятельности 

регионального отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Чувашской 
Республике. Напомним, депутаты 
фракции СР еще год назад внесли 
в Госсовет законопроект об обще-
ственном контроле. Именно справо-
россы были инициаторами создания 
в республике Общественной пала-
ты, институтов уполномоченных по 
правам человека, детей и др. В по-

следнее время депутаты фракции 
СР активно борются за привнесение 
в парламент республики элементов 
демократии. В частности, они до-
биваются поименного открытого го-
лосования, изменений в Регламенте 
с тем, чтобы при решении тех или 
иных вопросов учитывались и мне-
ния оппозиционных фракций.

Окончание на 3 стр.

Церемония возложения цветов к памятникам 
героям Великой Отечественной войны в май-
ские дни как дань памяти погибшим защитни-
кам Родины стала неизменной традицией. 

Накануне Дня Победы, 8 мая, в Чебоксарах со-
стоялось возложение цветов представителями вла-
сти и общественности к Братской могиле воинов, 
умерших от ран в госпиталях города. Здесь покоит-
ся прах более 80 солдат. Напомним: в годы войны 
на территории Чувашии было развернуто более 10 
эвакогоспиталей на 3100 коек, где трудились свыше 
700 медработников. Через эвакогоспитали и лаза-
реты республики прошло более 100 тыс. ранен+ых 
и больных воинов Советской Армии, из них более 
70 процентов вернулись в строй.

От партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ цветы воз-
ложили председатель Совета регионального отде-
ления, депутат Государственной Думы РФ Анатолий 
Аксаков, член фракции СР, депутат Госсовета ЧР Ле-
онид Лукин, член бюро Совета РО Тамара Манаева, 
помощник депутата Госдумы РФ А. Аксакова Генна-
дий Зайцев. 

К сожалению, торжественное мероприятие не 
обошлось без неприятного сюрприза. В его начале 
было объявлено, что цветы возлагает руководство 
главы администрации Чувашской Республики. А 
возложили… пресс-секретарь главы республики 
Михаил Вансяцкий и руководитель секретариата 
правительства Александр Краснов. 

Зная уровень наших чиновников, можно понять, 
что произошла оговорка по Фрейду. Ну, мечтают 
люди о власти… Наверное, правильно было бы 
сказать: «От имени руководства…». Но вот вопрос: 
а почему в церемонии не участвовали сами руко-
водители республики – глава Михаил Игнатьев, 
премьер-министр Иван Моторин, председатель 
Госсовета Юрий Попов? Ведь отдать дань памяти 
героям Отечественной войны гораздо важнее, чем 
присутствовать при закладке камня на месте стро-
ительства церкви. Но наши руководители, похоже, 
так не считают. Хотя с трибун, со страниц газет, с 
экранов телевизоров так много говорят о патрио-
тизме, о почитании старших…

9 Мая в Чебоксарах.  
69 лет Победы

Вот в такой своеобразной позе возложили цветы ново-
явленные «руководители администрации главы республи-

ки».  Ну, что тут скажешь…
Фото cap.ru
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Первомайское шествие 
без приветствий

Дань памяти

Год культуры

В Чебоксарах собираются 
возвести очередной храм

В сообщении пресс-службы администра-
ции главы республики отмечается, что нача-
ло строительства приурочено к 700-летию со 
дня рождения святого подвижника, которое 
широко отмечается в этом году в России. А в 
репортаже ГТРК «Чувашия» особо подчерки-
вается, что его инициаторами являются глава 
республики Михаил Игнатьев и митрополит 
Чебоксарский и Чувашский Варнава. В ходе 
совершения чина на основание церкви митро-
полит, как видно из телерепортажа, поставил 
перед главой республики задачу заложить 
фундамент здания храма до 2015 года, когда 
ожидается приезд в Чебоксары патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирилла. Чтобы можно 
было на этом фундаменте поставить палатку, 
в которой  патриарх проведет богослужение. 
А депутатов Госсовета и Чебоксарского город-
ского Собрания Варнава попросил не тянуть с 
внесением соответствующих взносов на стро-
ительство.

В своем выступлении глава республики 
отметил, что заветы преподобного Сергия Ра-
донежского актуальны и по сей день. «Наша 
задача – воспитывая молодое поколение, 

подняв этот храм, помня об исто-
рии, должны воспитывать молодое 
поколение духовно-нравственном 
воспитании, чтобы у них была при-
суще любовь к своей земле, любовь 
к своим окружающим и от этих до-
брых дел они свершали еще добрые 
дела», - сказал Михаил Игнатьев.

Чин на основание церкви воз-
главил глава Чувашской митропо-
лии митрополит Чебоксарский и 
Чувашский Варнава. Он совершил 
молебен в честь преподобного Сер-
гия и освятил крест на месте строи-
тельства. Владыка был доволен, что храм раз-
местится в очень живописном месте и станет 
украшением города, а для верующих – цен-
тром воспитания и благочестия.

Сооружение высотой более 40 метров, рас-
считанное на тысячу прихожан, будет распола-
гаться на улице Калинина между Чувашским 
государственным художественным музеем 
и Домом Союзов и, судя по проекту, начисто 
затмит эти здания своей величавостью. Что 
скажешь, символ нашего времени… Говоря 

о средствах на его возведение, депутат гор-
собрания Александр Андреев заметил, что 
построить храм полностью за счет бюджета 
не получится. Поэтому требуются средства 
жертвователей и благотворителей. Некоторые 
из них уже появились. В частности, как пове-
ствует правительственный сайт, руководитель 
компании «ТУС», депутат Госсовета Чувашии, 
президент Чувашского национального кон-
гресса Николай Угаслов взял обязательство 
полностью обеспечить строительство храма 
облицовочным и керамическим кирпичом, 

произведенном на заводе KETRA в Красно-
армейском районе. К слову, к запредельным 
нуждам национального театра юного зрителя 
г-н Угаслов относится более прохладно, даже 
не стал участвовать в возникших по этому по-
воду дискуссиях, хотя должность президента 
ЧНК вроде бы обязывала. Как, впрочем, от-
молчались и глава республики, и всякого 
уровня депутаты. Почему же они так актив-
ны в кампаниях по строительству культовых 
сооружений?

«Наши чиновники и олигархи чувствуют за 
собой немало грехов, потому на всякий случай 
пытаются очиститься от них путем пожертво-
ваний на богоугодные дела, - объяснил мне 
этот феномен знакомый психолог. - Хотя боль-
шинство из них на самом деле не верит ни в 
Бога, ни в черта».

Так это или не так – не мне судить. Но в том, 
что в Год культуры в Чувашии так называемая 
элита снова энергично ввязывается в очеред-
ную кампанию по воздвижению церкви, есть 
что-то мистическое. 

Николай МАКСИМОВ
Фото cap.ru

6 мая глава Чувашии Михаил Игнатьев 
принял участие в церемонии освящения и 
установки поклонного креста на месте, где 
будет воздвигнут большой соборный храм 
в честь преподобного Сергия Радонежского. 

В этом году Первомай был очень 
спокойным. Шествие заняло мень-
ше времени, чем в прошлые годы, 
хотя, по официальным данным, ко-
личество участвующих в нем было 
больше.

Каждая партия, присутствующая в Гос-
совете Чувашии, сформировала колонну 
из своих сторонников. Конечно же, колон-
на партии власти была самой многочис-
ленной и состояла из административного 
ресурса – сказочного богатства «Единой 
России». Можно считать, что первомай-
ская разнарядка, спущенная сверху, была 
выполнена. И уже неважно, что участие в 
первомайском шествии для тех, кто ра-
ботает в бюджетных организациях, стало 
обязаловкой. Вместе единороссами шли 
и представители «Чувашрессовпрофа», 
друг без друга они никуда.

В колонны оппозиционных партий 
горожане вставали по доброй воле, по 
убеждению. Колонна регионального от-

деления СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ была 
не такой многочисленной: жители ре-
спублики, ежегодно приезжавшие на 
первомайскую демонстрацию в Чебок-
сары, в этом году провели мероприятия 
у себя в районах.

Главное отличие Первомая нынешнего 
от Первомая минувших времен – в отно-
шении власти к своим гражданам. Если 
раньше руководители стояли на трибуне 
и приветствовали всех участников демон-
страции, то теперь власть приветствует 
только себя любимую на митинге у теа-
тра. И дело вовсе не в том, что тогда была 
однопартийная система. Ведь власть, даже 
единоросская, в такие дни должна бы об-
ращаться ко всем гражданам, имеющим 
равные права с единороссами, но идущим 
в колоннах других партий. Например, так: 
«Приветствие и наилучшие пожелания 
представителям оппозиционных партий, 
чьи депутаты не дают спокойно спать дей-
ствующей власти!». 

9 Мая в Шумерле

9 Мая в Вурнарах

9 Мая в Козловке

Сотрудники местных отделений партии  
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ возложили цветы и венки  
к памятникам воинам, отдавшим жизни за Победу.
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Контроль народа – основа справедливости
актуальНо

иНтервью

В Чувашии образован независи-
мый экспертный совет в сфере мону-
ментального и станкового искусства.

С чем это связано и каковы цели и за-
дачи нового общественного органа – об 
этом наш корреспондент беседует с от-
ветственным секретарем президиу-
ма совета Дмитрием Мадуровым.

- Дмитрий Федорович, что побуди-
ло вашу инициативную группу пойти 
на такой шаг? Ведь, кажется, некая 
подобная организация давно уже 
действует при Минкультуры.

- Вот именно, давно уже. Однако преж-
ние советы, комиссии и т. п., образован-
ные еще в советские времена, давно 
дискредитировали себя. Эти обществен-
ные образования, как бы призванные 
помогать справедливому распределению 
общественных благ, в настоящее время 
превратились в источник коррупционных 
связей и неблаговидных дел. 

- О каких благах речь?
- В сфере монументального и станко-

вого искусства, впрочем, и в других ви-

дах искусства бывает много заказов, и 
государственных, и частных, на крупные 
суммы. Так вот, кому они достанутся для 
исполнения – это во многом зависит от со-
ветов при Министерстве культуры. А там 
десятилетиями сидят одни и те же люди. 
И решают они те или иные вопросы зача-
стую весьма своеобразно. Или за откаты, 
или за какие-то преференции и пр. Вы 
замечали, что крупные государственные 
заказы часто достаются одним и тем же 
авторам? Хотя по уровню таланта они ни-
чем не выделяются среди других, а иногда 
и уступают лучшим мастерам.

- Но в таких советах сидят вроде бы 
знатоки своего дела – профессора, за-
служенные деятели искусств, лауреа-
ты различных премий. Имеет ли ваш 
совет подобных профессионалов?

- Степени и звания, может, и имеют 
значение. Но пусть они вас не смущают. 
Все мы знаем, как и за что их иногда при-
сваивают. Для нас главное – профессио-
нальный уровень членов общественного 
экспертного совета. Наша организация 
объединяет только дипломированных 

специалистов – мастеров своего дела, 
доказавших свою профессиональную 
состоятельность реально осущест-
вленными проектами. Поверьте, их 
авторитет как минимум не уступает авто-
ритету обласканных властью деятелей.

- Хорошо, допустим, ваш совет сде-
лал экспертизу. А будет ли министер-
ство считаться с его выводами, раз у 
него есть свой совет?

- Мы намерены работать у всех на виду. 
И не станем ограничиваться представле-
нием своих экспертных заключений в го-
сударственные органы. Будем направлять 
их в СМИ, заинтересованные организации, 
если понадобится, и в правоохранитель-
ные органы. По мере создания соответ-
ствующих рабочих групп из специалистов 
высокого уровня мы расширим и круг 
своих интересов. К примеру, мы намере-
ны заняться изучением таких вопросов, 
как создание этнопарка, работа ткацкого 
цеха Чувашского отделения Худфонда, 
деятельность фонда К. Иванова и др.

Хочу особо подчеркнуть, что в Чувашии 
в сфере культуры, литературы и искусства 

на пути к демократизации не сделано ни 
одного значительного шага. Что очень 
странно. Ибо, на наш взгляд, в этом про-
цессе именно работники культуры, лите-
ратуры и искусства должны быть в пер-
вых рядах. Надеемся, наш совет – кстати, 
со временем мы намерены организовать 
в его составе секции, охватывающие и 
другие виды искусства – станет первой 
ласточкой на этом пути.

Беседовал Николай МАКСИМОВ 

Наша справка:
Д.Ф. Мадуров – выпускник Москов-

ского ВГХПУ им. С.Г. Строганова. Скуль-
птор, историк, археолог, кандидат 
искусствоведения, член Всероссийской 
организации «Ассоциация искусствове-
дов», «Ассоциации антропологов и эт-
нологов России».

Дмитрий 
МАДУРОВ: 

Начало на 1 стр.

Очередные предложения 
были сделаны справороссами 
на парламентских слушаниях 
на тему «Совершенствование 
законодательства Чувашской 
Республики, регулирующего от-
ношения в сфере общественного 
контроля». Их от имени фракции 
высказал депутат Олег Николаев.

Олег НИКОЛАЕВ: 
«Общественный 
контроль призван 
стать эффектив-
ным механизмом 
взаимодействия 
между властью и 
обществом»

Депутат, в частности, сказал, 
что важность данному процессу 
придал президент РФ в своем 
Послании, отметив, что «со-
временной России необходима 
широкая общественная дискус-
сия, причем с практическими 
результатами, когда обществен-
ные инициативы становятся ча-
стью государственной политики 
и общество контролирует их 
исполнение». Он напомнил, что 
при органах исполнительной 
власти существуют традицион-
ные коллегии, организованные 
по отраслевому принципу, в 
рамках развития законодатель-
ства последних лет при них так-
же созданы общественные со-
веты. Но президент Российской 
Федерации поставил под сомне-

ние уровень их эффективности. 
Ровно то же самое можно ска-
зать и о ситуации в республике. 
Очевидно, что общественные 
советы требуют скорейшего об-
новления. 

Олег Алексеевич также на-
помнил: «Партия СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ неоднократно выхо-
дила с инициативой расширить 
сферу подвергающихся публич-
ной экспертизе законопроектов, 
принимаемых Государственным 
Советом, что могло стать допол-
нительным импульсом для по-
вышения качества принимае-
мых органами власти решений. 
Как правило, мы предлагали ор-
ганизовать это путем формиро-
вания экспертных советов при 
комитетах республиканского 
парламента. Думается, можно 
поразмышлять и над другими 
формами, к примеру, о спе-
циализированном электронном 
ресурсе, на котором аккредито-
ванные эксперты в режиме он-
лайн оформляли бы свои пред-
ложения и поправки. Комитет в 

установленные сроки мог бы их 
обобщить, соответственно, реа-
лизовать еще один из посылов 
президента страны: «Считаю, 
что все законопроекты, ключе-
вые государственные решения, 
стратегические планы должны 
проходить гражданское, так на-
зываемое «нулевое», чтение с 
участием НКО, других институ-
тов гражданского общества». 

От имени фракции оратор 
предложил:

1. Государственному Совету 
Чувашской Республики - рас-
ширить сферу подвергающихся 
публичной экспертизе законо-
проектов, принимаемых Госу-
дарственным Советом Чуваш-
ской Республики.

2. Кабинету Министров Чу-
вашской Республики - преду-
смотреть формирование обще-
ственных советов из числа 
членов коллегий смежных ор-
ганов исполнительной власти, 
представителей высших учеб-
ных заведений и некоммерче-

ских организаций.
О проблемах развития обще-

ственного контроля высказался 
и руководитель фракции СР в 
Госсовете депутат Игорь Моляков 
в недавнем интервью ИА «Время 
Чувашии».

Игорь МОЛЯКОВ:  
«Протестное 
движение людей 
стремятся «осед-
лать» политиче-
ские силы различ-
ного толка»

По мнению депутата, «вот 
почему федеральный центр на-
мерен перехватить у них ини-
циативу и настроен снизить 
накал народного гнева посред-
ством общественного контроля 
или экспертизы». Между тем 
практика показывает, что при 
нынешней власти в Чувашии, к 
примеру, возможность осущест-
вления такой задачи маловеро-
ятна. Ибо при этом «чиновникам 
пришлось бы сотрудничать с 
выразителями народного недо-
вольства. А они этого не хотят». 
Не хотят этого и депутаты партии 
власти – «Единой России». При-
чина проста. Большинство из 
них и в депутаты-то пошло, что-
бы решить свои коммерческие 
интересы. Поэтому для многих 
едроссов не то что ежедневная 
депутатская работа, даже необ-
ходимость посидеть день-другой 
в месяц на сессиях или заседани-
ях комитетов является обузой. 

А какие преимущества есть у 

депутатов в плане коммерции? 
– спросят читатели. Вот какие. 
«Обычно «рядовой» олигарх 
месяцами ожидает приема у 
высокопоставленного чинов-
ника. Если ты обладатель депу-
татского мандата, то по закону 
можешь позвонить и через 5 
минут будешь принят по вполне 
официальному поводу. Не будем 
лукавить, многие парламента-
рии официально как бы на время 
передали кому-то свой бизнес. 
Реально дело обстоит с точно-
стью до наоборот».

Нежелание вовлекать какие-
либо силы в процесс управления 
социально-экономическими 
процессами у едроссов Чувашии 
настолько велико, что, как счита-
ет Игорь Юрьевич, команда Ми-
хаила Игнатьева организационно 
не помогает даже чувашским 
сторонникам ОНФ. А ведь это по-
литическое движение создано по 
инициативе президента страны 
Владимира Путина.

Неудивительно, что эффек-
тивность исполнительной и за-
конодательной ветвей власти 
ЧР, коэффициент полезного дей-
ствия республиканских и муни-
ципальных учреждений крайне 
низкие. При избрании в органы 
общественного контроля ини-
циативных и принципиальных 
граждан возможны какие-то 
позитивные подвижки. Задача 
в том, чтобы не дать команде 
Игнатьева «заорганизовать» это 
движение  с целью вовлечения 
в общественные советы и ко-
миссии в основном своих людей, 
как это случилось, к примеру, с 
Общественной палатой.

«Прежние советы 
дискредитировали себя»
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да будет свет?

Средства недоосвоены
Уровень исполнения республиканского 

бюджета по разделу расходов на жилищно-
коммунальное хозяйство составил только 58%.

От объема освоенных средств по этому разделу 
напрямую зависит развитие дорожного хозяйства, 
озеленение, освещение и уборка территорий на-
селенных пунктов, совершенствование водопрово-
дного и канализационного хозяйства, улучшение 
качества работы городского пассажирского транс-
порта, жилищного хозяйства и теплоэнергетики. 

- Мы наблюдаем преступное неосвоение выде-
ленных из бюджета средств на развитие ЖКХ аж в 
размере 1 053,7 млн. руб.! – комментирует депутат 
Госсовета Чувашии Игорь Моляков. - Это говорит о 
халатном отношении к выделенным средствам и в 
последующем может отразиться на качестве жизни 
населения республики, что в конечном итоге скажет-
ся и на экономической картине региона и, весьма 
вероятно, на собственных доходах регионального 
бюджета.

Правительство отменило 
введение социальных норм 
на воду, газ и тепло. Офи-
циальная причина отказа 
от запланированного ранее 
очередного способа сбора 
денег с населения – низкая 
оснащенность большин-
ства потребителей прибо-
рами учета, выявившаяся в 
ходе реализации пилотных 
проектов. По данным Рос-
стата, по состоянию на 30 
июня 2013 года оснащен-
ность квартир и частных 
жилых домов счетчиками 
учета холодной и горячей 
воды составляет 57,5%. 
Кроме того, сообщают РИА 
Новости, в сфере водо-
снабжения практически 
отсутствует перекрестное 
субсидирование, снижение 
которого является одной из 
основных целей введения 
соцнорм потребления ком-
мунальных услуг. Поэтому 
установление нормы по-
требления на воду в настоя-
щее время в правительстве 
сочли преждевременным, 
и Дмитрий Медведев под-
писал соответствующее 
распоряжение.

Вместе с тем правительство 
поручило Минэкономраз-
вития, Минфину, Минстрою, 
Мин энерго и Федеральной 
службе по тарифам до 1 
ноября текущего года пред-
ставить доклад с предложе-
ниями о возможности установ-
ления соцнормы потребления 
воды с учетом применения 
норм потребления электроэ-
нергии и темпов оснащения 
помещений водосчетчиками.

Чтобы установить нормы 
потребления для отопления и 
газоснабжения, жилые поме-
щения опять же необходимо 
оборудовать приборами учета. 
Но это недешево, поэтому не 
может быть экономически це-
лесообразным.

Напомним, в регионах, кото-
рые перешли на социальную 
норму электропотребления, 
жители будут платить за опре-
деленный объем электроэнер-
гии по специальному тарифу, 

а за то, что потреблено сверх 
этой нормы, – по более вы-
сокой стоимости. Платить за 
сверхнормативное потребле-
ние придется тем, кто поль-
зуется большим количеством 
благ цивилизации: нескольки-
ми кондиционерами, теплыми 
полами, домашними саунами 
и бассейнами. Для граждан, 

которые могут себе позволить 
такие блага, повышение стои-
мости услуг не такая уж и не-
посильная ноша, чего нельзя 
сказать о наименее защищен-
ных слоях населения – много-
детных семьях, пенсионерах, 
малоимущих, у которых и так 
не все в порядке с оплатой 
коммунальных услуг. Поэтому 
соцнормы, необходимые для 
экономии ресурсов, лягут до-
полнительным бременем на 
семейные бюджеты рядовых 
россиян.

Отказавшись от соцнорм на 
газ, тепло и воду, энергопаек 
нам все-таки выдали - глава 
правительства РФ Дмитрий 
Медведев подписал постанов-

ление о социальной норме 
электропотребления для на-
селения, которая должна быть 
введена во всех регионах не 
позднее 1 июля 2016 года. До-
кумент дает право руководите-
лям регионов самостоятельно 
решать, когда заработает этот 
механизм учета электроэнер-
гии. Да, здесь все проще: элек-

тросчетчиками у нас давно 
оснащено каждое жилище.

Депутаты фракции СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Госсо-
вете Чувашии продолжают 
выступать против введения 
социальных норм потребле-
ния ресурсов. На заседании 
парламентского Комитета 
по экономической полити-
ке, агропромышленному 
комплексу и экологии рас-
сматривался вопрос о про-
екте Обращения Госсовета к 
председателю правительства 
РФ Дмитрию Медведеву о 
необходимости пересмотра 
введения социальных норм 
потребления электрической 
энергии для граждан России. 

Незадолго до этого пред-
седатель партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ Сергей Миронов 
направил проект Обращения 
во все депутатские фракции 
СР, работающие в регио-
нальных законодательных 
органах. Его предлагалось 
рассмотреть на заседани-
ях профильных комитетов, 
чтобы решить вопрос об об-
ращении в правительство 

РФ. Основное содержание до-
кумента состояло в полной от-
мене так называемого энерго-
пайка.

Обсуждение Обращения 
проходило бурно. Против его 
принятия выступила Государ-
ственная служба ЧР по конку-
рентной политике и тарифам. 
Министр строительства, архи-
тектуры и ЖКХ Олег Марков 
поддержал проект, правда, с 
оговоркой, что это его личное 
мнение. Поддержал документ 
депутат Михаил Михайлов-
ский и некоторые другие еди-
нороссы. В итоге за вынесение 
этого вопроса на сессию Ко-
митет проголосовал едино-
гласно.

Населению  
выдали энергопаек.  
Правительству до лампочки 

Кстати
Рядовых жителей заграницы – например, европейских стран – социальные нормы выну-

дили экономить на всем: мыть посуду раз в день, покупать современную бытовую техни-
ку, потребляющую меньше электроэнергии. 

Заграничный опыт технически совпадает с российскими предложениями, но по логике 
полностью противоположен, считают эксперты. Во Франции, например, социальная нор-
ма на электричество немного превышает среднее потребление по стране. Она была вве-
дена как мера энергоэффективности в целях экономии потребителями электричества. 
Тогда получается, что в России нормы нужны для увеличения сборов за потребляемые 
услуги, поскольку они были ниже среднего уровня потребления.

деНьГи

«Прокуратурой Калининского района Чебок-
сар в адрес директора ООО «Новоюжный» внесе-
но представление, материалы проверки направ-
лены в органы предварительного расследования 
для решения вопроса о возбуждении уголовного 
дела», - писала наша газета в апреле. 

Напомним, ООО «Новоюжный» уклонилось от 
обязательств по возврату жильцам дома № 17 по ул. 
Кадыкова излишне начисленных денежных средств 
на отопление на общую сумму 653 458,34 рублей по 
итогам 2012 года. Затем прокуратура республики 
приняла решение о проведении проверки 25 много-
квартирных домов, находящихся в управлении этого 
общества с ограниченной ответственностью: слиш-
ком много обращений поступило по поводу дей-
ствий ООО «Новоюжный». 

Прокурорская проверка дала хороший результат: 
выполняя указания внесенного прокуратурой пред-
ставления, в УК «Новоюжный» перерасчет платы за 
тепло проведен в полном объеме (5,2 млн рублей). 

По данному факту проводится процессуальная 
проверка.

УК вернула жильцам 5 млн рублей

Осужден бывший руководитель ООО «Комму-
нальные технологии» Виктор Лучинкин. Он полу-
чил 3,5 года колонии за хищение 64 млн рублей. 
Лучинкин, признав вину полностью, ущерб воз-
местил, а дело в связи с заявленным им ходатай-
ством рассматривалось в особом порядке – без 
исследования доказательств.

Уголовное дело в отношении бывшего директора 
КТ, возглавлявшего предприятие с 2006-го по 2010 
год, было возбуждено в феврале 2012 года по факту 
присвоения денежных средств в особо крупном раз-
мере. В то время он являлся руководителем аппара-
та президента Госкорпорации «Олимпстрой». 

Как сообщала пресс-служба Генпрокуратуры, 
будучи директором «Коммунальных технологий», 
Лучинкин заключал с подконтрольными ему фир-
мами, которыми руководили его родственники или 
знакомые, договоры аренды автотранспорта, купли-
продажи имущества и аренды помещений по за-
ранее завышенным ценам. Затем «Коммунальные 
технологии» перечисляли деньги этим фирмам, а 
Лучинкин и иные лица тратили их по своему усмо-
трению. Следствие насчитало 64 миллиона незакон-
но растраченных рублей. Однако изначально экс-
руководителя подозревали в хищении куда большей 
суммы – без малого 900 млн рублей.

Московский районный суд признал его виновным 
в совершении трех преступлений и приговорил к 
трем с половиной годам лишения свободы с отбыва-
нием срока в колонии общего режима.

Приговор не вступил в законную силу.

3,5 года за 64 миллиона
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Минздраву парацетамол  
не поможет

Автор же статьи, возложив-
ший, видимо, на себя полно-
мочия судьи, в упомянутой 
газете так прямо и пишет: 
«Ошибка врачей привела к 
смерти двух мужчин». У нас 
нет цели рассуждать на тему 
«врачебная ошибка», поэтому 
оставим утверждение на со-
вести автора. Однако и про-
веденный в профильном ми-
нистерстве разбор полетов 
кажется поверхностным, а 
потому никому не нужен. И в 
первую очередь он не нужен 
семьям, потерявшим близких 
людей.

Во второй статье (апрель) 
главный врач Республикан-
ской станции скорой меди-
цинской помощи коротко по-
вествует о работе вверенного 
ему учреждения.

Наказали, рассказали, от-
читались… Семьи остались 
один на один со своим горем. 
К сожалению, от подобных 
ситуаций никто не застра-
хован. Поэтому мы решили 
досконально разобраться в 
случившемся и обратились за 
комментарием к врачам стан-
ции скорой помощи. Почему 
же так получилось, что «ско-
рая» ехала на вызов долго? 

Количество  
не соответствует 
потребностям

Да, «скорая» действитель-
но не уложилась в 20 минут, 
как того требует федераль-
ный закон. Но не потому, что 
бригады плохо работают. И 
не потому, что диспетчер с 
25-летним стажем чего-то там 
не осознал. Тем не менее об-
винили рядовых работников. 
В том, что они неправильно 
оценили повод вызова. А как 
можно его оценить, говорят 
врачи, если для скорой все 
вызовы – экстренные? И об-
служиваются они по мере 
поступления, по мере осво-
бождения бригад. Причем 
неважно, каким бывает повод 
для вызова «03», поскольку 
все это субъективно: чело-
век, не имеющий медицин-
ского образования, не может 
по симптомам определить, 
какая помощь требуется за-
болевшему – экстренная или 
неотложная. Мужчине, безу-

словно, требовалась экстрен-
ная помощь. 

Главная же причина несво-
евременного обслуживания в 
том, что в момент вызова ма-
шин на станции не было, все 
бригады, кроме психиатриче-
ской, находились на выезде, 
рассказывают врачи.

Кстати, это далеко не пер-
вый случай, когда бригада 
«скорой» не может приехать 
на вызов в течение 20 минут. 
И на то имеются объектив-
ные причины, среди которых 
главная – возросшая нагруз-
ка. 25 лет назад в столице Чу-
вашии было больше бригад, 
чем сейчас. Врачи, работаю-
щие на скорой 25-30 лет, за-
стали тот период, когда наш 
еще не такой большой город 
обслуживали 34 бригады, а 
сейчас их 29 (1 психиатри-
ческая, 1 реанимационная, 
1 интенсивной терапии, 26 – 
общепрофильные). С тех пор 
Чебоксары выросли, застра-
иваются новые микрорайо-
ны. Врачи не раз ставили 
перед руководством вопрос 
о том, что количество бригад 
не соответствует потребно-
стям населения. Например, 
на подстанции Московского 
района каждые сутки в ожи-
дании находится до 15 вызо-
вов, тогда как по-хорошему 
одна бригада всегда должна 
быть свободна от выезда, 
чтобы по первому звон-
ку отправиться оказывать 

помощь больному. Но по-
хорошему не получается, по-
этому бригадам подстанций 
приходится выезжать в рай-
оны обслуживания других 
структурных подразделений, 
а время обслуживания вызо-
ва при этом увеличивается. 
Положение могло бы изме-
ниться, если бы на каждой 
подстанции было на две-три 
бригады больше. Ну хотя бы 
на две!

Статистическая 
интрига

Главный врач Республи-
канской станции скорой ме-
дицинской помощи газете 
PRO ГОРОД по поводу несво-
евременного прибытия ско-
рой медицинской помощи 
по вызову сообщил, что «дис-
петчер не осознала всей се-
рьезности причины вызова». 
И добавил: «Несмотря на не-
полную укомплектованность 
штата, своевременность при-
бытия в течение 20 минут со-
ставляет 97,8 процента». Но 
врачи, согласившиеся дать 
комментарий, считают, что 
дело не в диспетчере, а чуть 
ли не сто процентов своев-
ременного прибытия по вы-
зову – цифра от лукавого. Это 
не более чем статистика, про 
которую сказано: есть ложь, 
есть наглая ложь, а есть ста-
тистика. Она работает на 

республиканский Минздрав, 
республиканский Минздрав 
работает на Минздрав Рос-
сии.

И еще одна статинтрига. 
Точно определить по объяс-
нениям по телефону, в какой 
помощи нуждается человек, 
которому вызывают «ско-
рую», в экстренной или неот-
ложной, невозможно. Врачи 
корректируют вызовы сами 
и на неотложные выезжают 
как на экстренные. Но когда 
в конце дежурства составля-
ются отчеты, становится вид-
но, что по вызовам скорой 
помощи было много задер-
жек, и они превращаются в 
вызовы неотложки. Не сами 
собой, конечно, а мановени-
ем рук усердных работни-
ков, составляющих статотче-
ты. Поэтому если проводить 
проверку по этим отчетам, 
то она ничего не даст: цифры 
подогнаны в лучшем виде.

Репутацию запятнал 
стрелочник

Так на ком же лежит бремя 
ответственности за работу 
скорой помощи? Наверное, 
в первую очередь оно лежит 
не на фельдшере, а на глав-
враче, который утверждает 
штатное расписание, пред-
ставляет все расчеты в Мин-
здрав. Последний, скорее 
всего, хочет на всем сэконо-
мить. Трагедий могло бы и не 
быть, если бы чиновники от 
медицины изначально смо-
трели в глубь проблемы, а 
не прикрывались наказания-
ми и увольнением рядовых 
сотрудников. Это все равно 
что тупо сбивать температу-
ру парацетамолом, вместо 
того чтобы определить ее 
причину и прописать лече-

ние. Назначить виноватых 
легче всего. Труднее, не бес-
покоясь о чести мундира и 
осознавая ответственность, 
ликвидировать объектив-
ные причины, потенциально 
ведущие к человеческому 
горю. Когда нынешний руко-
водитель Республиканской 
станции скорой медицин-
ской помощи занимал пост 
замминистра здравоохране-
ния, врачи к нему обраща-
лись с 11-ю проблемными 
вопросами только по скорой 
помощи в Чебоксарах. На все 
11 вопросов они получили 
устный ответ в виде инфор-
мации о какой-то глобализа-
ции, какой-то оптимизации, 
о высоких материях. Но вра-
чи – люди приземленные, им 
надо, чтобы бригад для об-
служивания населения было 
достаточно.

Фельдшера по приему 
вызовов уволили. Вот и по-
лучилось, что во всех бедах 
виноват «неосознавший» 
опытный диспетчер. Это он 
«накосячил» и запятнал всю 
здравоохранительную репу-
тацию. А так все в порядке. 
И вряд ли кто-то когда-то до-
кажет, что ошибка допуще-
на руководителем, который 
неправильно проанализи-
ровал годовой период на 
основании упомянутых стат-
отчетов, поэтому не имел 
полного представления о 
потребности населения в 
экстренной помощи. Потом 
сделал свои оптимистичные 
расчеты, а кто пострадал в 
результате «оптимизации», 
никого, похоже, не волнует. 
Лишь бы на бумаге все было 
гладко, лишь бы стрелочни-
ка, если что, найти.

Продолжение темы чи-
тайте в следующем номере.

Этой весной в Чувашию пришло 39 новых машин «скорой 
помощи». По этому поводу на сайте Республиканской стан-
ции скорой медицинской помощи появились две новости: 
одна хорошая, другая еще лучше.

В 8 часов 20 минут 4 апреля сообщалось, что автомоби-
ли оснащены «мебелью под медицинскую аппаратуру, но-
силками, системой ГЛОНАСС GPS». А в 16 часов 24 минуты 
их «оборудовали» посолиднее: «Новые «Газели» оснащены 
самым необходимым оборудованием: дефибриллятором, 
кислородными масками и специальным аппаратом, кото-
рый может определить пульс, давление и сердцебиение 
человека».

Так машины пришли необорудованные, но с хорошими 
полками? Или же все-таки с аппаратурой? А «Символичные 
связки ключей из рук Главы республики и официальных 
участников церемонии получили заведующие подстан-
циями службы скорой медицинской помощи Московского, 
Ленинского, Калининского районов г. Чебоксары, а также г. 
Новочебоксарск». Мероприятие было обставлено, само со-
бой, торжественно.

39 машин распределили по Чебоксарам и Новочебоксар-
ску. Но это не значит, что бригад стало больше. В Чебоксарах 
их как было 29, так и осталось.

Вдогонку

В щедро раскладываемой по почтовым ящикам газете PRO ГОРОД 
вышли две публикации (в марте и апреле), поводом для которых 
послужили трагедии, связанные с медицинским обслуживанием. 
Издание со свойственной ему незамысловатостью рассказывает о 
смерти мужчин 31 года и 53 лет. После недолгих разборок в Минздраве 
по первому случаю от работы отстранена врач-инфекционист, по 
второму уволены два фельдшера, пишет газета, а два ответственных 
лица оперативного отдела Республиканской станции скорой помощи 
получили выговор, также их лишили стимулирующих выплат. Если 
на такой стадии все и завершится, то это – всего ничего. И если в 
Минздраве считают, что разобрались во всем досконально, то глубоко 
заблуждаются. 
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Декабрь 2013 г. Торжественное разрезание 
ленточки по поводу введения в эксплуатацию 

собственной солнечной электростанции мощно-
стью 44 кВт на территории завода «Хевел». 

Политика

Без скандалов не обошлось
Первая попытка Чувашско-

го регионального отделения 
Общероссийского народного 
фронта (ОНФ) начать наконец-
то реально работать, похоже, 
окончилась неудачей.

Как известно, ОНФ появился 
по инициативе президента стра-
ны Владимира Путина, поскольку, 
по мнению многих, опираться на 
потерявшую авторитет партию 
власти «Единая Россия» он уже не 
может. Однако в Чувашии, как за-
метили аналитики, завязанные на 
«Единую Россию» местные власти 
до сих пор не помогали новому 
движению развиваться. Однако 
долго так продолжаться не могло. 
И 7 мая состоялось первое в этом 
году заседание республиканско-

го штаба ОНФ. Как пишет портал 
«Корпункт», завершилось оно 
скандалом. Дело в том, что на нем 
должны были, наконец, избрать 
председателя исполкома. Похо-
же, определенные круги процеду-
ру решили провести не по уставу, 
а по известному сценарию – указ-
ке сверху. И предложили на пост 
председателя «человека Игнатье-
ва» - Николая Косыева, секретаря 
Общественной палаты ЧР. Только 
номер не прошел. Члены штаба 
категорически отказались при-
слушиваться к «мнению сверху». 
Особенно возмутились предста-
вители президента страны глав-
врач  Центральной горбольницы 
Чебоксар Валентина Теллина и 
народный поэт Чувашии Валери 

Тургай. В результате выборы при-
шлось отложить.

Как пишет интернет-издание 
«Правда ПФО», скандалом за-
вершилась и отчетно-выборная 
конференция городской органи-
зации КПРФ. Многие посчитали, 
что стареющий лидер чувашских 
коммунистов Валентин Шурчанов 
добился снятия с должности се-
кретаря Чебоксарского горкома 
и вообще исключения из партии 
депутата Госсовета ЧР Виктора 
Ильина безо всякого основания, 
чтобы лишь зачистить поле от 
конкурентов. Не удовлетворив-
шись объяснениями руководя-
щих лиц, многие коммунисты тут 
же подали заявления о выходе из 
КПРФ.

В сельскохозяйственной Чувашии рост цен 
на продукты значительно превышает средне-
российский уровень.

Как сообщил Чувашстат, в первом квартале 
этого года инфляция на продовольственные то-
вары в республике составила 5,2 процента, что 
на 2,5 процента выше прошлогоднего уровня со-
ответствующего периода. Особенно дорожают 
овощи. Так, картофель по сравнению с прошлым 
годом подорожал в 2 раза, капуста – в 1,5, лук – в 
1,7 раза. 

Растут цены и на товары первой необходимо-
сти. Настолько, что правительство республики 
было вынуждено увеличить размер прожиточно-
го минимума сразу на 7 процентов. Теперь он со-
ставляет 6472  (для трудоспособных – 6866, пен-
сионеров – 5291, детей – 6509) рубля.

Вообще, цены растут во всей стране темпом, 
в 23 раза превышающим европейский, о чем пи-
шет правительственная «Российская газета». При 
этом скорость роста цен на продовольствие и во-
все ошеломляющая – в 40 раз выше, чем в Евро-
пе. Аналитики отмечают, что это связано с осла-
блением рубля в силу известных причин. Ведь 
страна значительную часть продуктов и товаров 
привозит из-за рубежа за доллары и евро, а здесь 
они продаются по ценам, переведенным в рубли, 
которых сейчас за один доллар приходится отда-
вать намного больше, чем в конце прошлого года.

P.S. Пока готовился материал, поступили но-
вые сведения. В апреле в Чувашии продукты про-
должали дорожать. Таким образом, стоимость 
минимального набора продуктов в расчете 
на одного человека в конце апреля составила 
2798,99 рубля, т. е. по сравнению с предыдущим 
месяцем она увеличилась на 2,8, а с начала года – 
на 12,7 процента.

В I квартале этого года по сравнению с соот-
ветствующим периодом прошлого года дохо-
ды на одного жителя республики выросли на 
7 процентов и составили 13524,5 рубля.

По данным Чувашстата, в целом номинальные 
денежные доходы (по оценочным расчетам) на 
одного жителя в январе-марте 2014 года соста-
вили 50310,4 рубля, что по сравнению с соответ-
ствующим периодом прошлого года выше на 6,7 
процента. А реальные располагаемые денежные 
доходы (с вычетом обязательных платежей и с 
учетом реальных потребительских цен) возросли 
на 2,8 процента.

При этом, по предварительным данным, более 
82 процентов всех доходов направляется населе-
нием на потребительские расходы, что указыва-
ет на явную недостаточность доходов. Из них 8,9 
процента составляет доля обязательных плате-
жей и взносов. Лишь 9,8 процента доходов идет 
на сбережение да еще 3,5 процента – на покупку 
иностранной валюты. Если отвлечься от средних 
показателей, можно сказать, что сбережением 
может заниматься лишь незначительная часть 
населения. У этой части доходы, похоже, растут 
значительно быстрее. Так, по данным деклара-
ционной кампании на 1 апреля, о доходах свыше 
одного миллиона рублей в год поступило 1,6 тыс. 
деклараций, что на 11,7 процента больше про-
шлогоднего показателя.

Как сообщается на правительствен-
ном сайте, глава республики Михаил 
Игнатьев назначил министром иму-
щественных и земельных отношений 
Анатолия Кузьмина.

До этого Анатолий Иванович Кузьмин 
работал руководителем секретариата 
Госсовета ЧР. 

Кузьмин – выпускник Чувашского сель-
хозинститута (кто бы сомневался!). Также 
он окончил ставшие уже традиционными 
для руководящего состава Чувашии Ни-
жегородский социально-политический 
институт и Российскую академию гос-
службы при президенте РФ. В биографии 
Кузьмина – служба в Советской  Армии, 
работа заведующим районным «Заготпун-
ктом», отв. секретарем районной органи-
зации общества «Знание», инструктором 
Вурнарского РК КПСС, на ряде руководя-
щих должностей сельскохозяйственных 
предприятий и организаций. В 1997-2011 
годы он был заместителем главы, главой 
администрации Вурнарского района, от-
куда перешел в секретариат Госовета.

Весть о выбросе хлора на «Химпроме» лишь промель-
кнула в некоторых СМИ. И снова тишина…

Напомним: совсем недавно в одном из многочисленных 
цехов ОАО «Химпром» обрушилась стена здания. К счастью, 
обошлось без жертв. А 30 апреля здесь же, в цехе № 53, при 
установке заглушек на трубопроводе произошел пролив хло-
ра. В результате четверых работников срочно пришлось от-
править в Новочебоксарскую городскую больницу. Одного из 
них сразу поместили в реанимационное отделение. Заметим, 
подобные тревожные вести с «Химпрома» в последние годы 
поступают все чаще. 

Вообще, предприятие становится настоящим скопищем 
мин замедленного действия. Изношенное оборудование про-
должает стареть. А заметного обновления не происходит, ибо 
у хозяев одна цель – выжимать как можно больше прибыли. 
Одновременно территория «Химпрома» стала огромным на-
копителем отработанных вредных веществ, которые никуда 
не могут отправить. Как показывают ответы на запросы де-
путата Госсовета Игоря Молякова, часть их продолжает по-
ступать на переполненную Пихтулинскую свалку под видом 
бытовых отходов.

Между тем МЧС по Чувашии продолжает успокаивать обще-
ственность уверениями в безопасности на предприятии. От-
махивается от проблемы общими словами и глава республики 
Михаил Игнатьев. Похоже, власти Чувашии, как всегда, наде-
ются, что проблема рассосется сама собой. Но химическое 
производство – не та сфера, где можно надеяться на «авось».

Пока новочебоксарское 
предприятие «Хевел» раз за ра-
зом откладывает начало про-
изводства солнечных панелей, 
конкуренты не дремлют.

Как сообщает газета 
«Science-News», специалисты 
Массачусетского технологиче-
ского института (MIT) вместе 
с коллегами из Гарварда раз-
работали солнечные панели, 
которые работают и ночью. 
Сейчас идет работа над улуч-
шением их качества, чтобы 
новую продукцию можно было 
предложить производителям.

Как известно, преобразова-
ние солнечной энергии в элек-
трический ток является одним 
из самых экологичных методов 
получения электроэнергии. 
При этом Солнце вырабатывает 
за час столько энергии, что хва-

тило бы для обеспечения Земли 
на год вперед. Вот почему в мире 
серьезные компании основатель-
но взялись за освоение отрасли. 
На этой волне появился завод по 
производству солнечных батарей 

в Новочебоксарске, в уставном 
капитале которого доля Группы 
компаний «Ренова» составляет 
51 процент и госкомпании «РОС-
НАНО» - 49 процентов. Завод 
должен был заработать в конце 

2011 года. Но его пуск все от-
кладывался и откладывался 
(всего - 4 раза). Последний 
срок, как сообщал недавно 
премьер-министр ЧР Иван 
Моторин, - июнь этого года. 
Однако аналитики давно уже 
сомневаются в жизнеспособ-
ности проекта. Многие счита-
ют, что он создан всего лишь 
для «освоения» 20 с лишним 
миллиардов рублей. Как бы 
ни было, очевидно, что если 
даже промышленная продук-
ция завода и появится, она 
станет заранее и морально, 
и технически устаревшей, то 
есть бесперспективной. 

ЦеНы  

Дорожают  
и продукты,  

и промтовары

доходы

Миллионеры 
улучшают общие 

показатели
облом

Панели солнечные, а работают и ночью

тревоГа С надеждой   
на «авось»

кадры

Опять  
новый министр
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Съезд состоялся 25 апреля, в его ра-
боте участвовали 150 делегатов от всех 
районов и городов республики.

В числе гостей была делегация из Чува-
шии во главе с президентом Чувашского 
национального конгресса Николаем Угас-
ловым.

Открывая форум, председатель испол-
кома съезда Валерий Сидоров сказал: «Тре-
тий Канаш чувашей Башкирии мы ждали 
долгие восемь лет. В первый раз это собы-
тие состоялось в 1999 году, второй Канаш 
был в 2006 году».

А обсуждать, как оказалось, было что. 
Из местного телеэфира исчезла програм-
ма «Тивлет» (Наследие), прекратила суще-
ствование и радиопередача «Аван-и» (Как 
поживаете?). Все еще не ясна ситуация с 
чувашской школой в столице республики.

Одновременно на съезде было отмече-
но, что между правительствами Чувашии и 
Башкортостана установились дружеские 
отношения. В Башкортостане на высо-
ком уровне были проведены Дни культу-
ры Чувашии, а в Чувашии – Дни культуры 
Башкортостана. Новый импульс развитию 
чувашской национальной культуры в ре-
гионе дало заключение договора о друж-
бе и сотрудничестве между двумя респу-
бликами.

В ходе дебатов делегаты обсудили ряд 
проблем, стоящих перед чувашами респу-
блики, наметили пути дальнейшего разви-
тия национальной культуры и народных 
традиций.
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искусство

В Уфе прошел 
съезд чувашей 
Башкортостана

Чувашские фильмы 
будут показаны  
на фестивале

На кинофестивале, который пройдет 
в Чебоксарах 19-24 июня, возможно, по-
кажут семь фильмов чувашских кинема-
тографистов.

Такое решение принял Союз кинемато-
графистов республики. Как сообщает «Чу-
вашский народный сайт», это художествен-
ные фильмы «Чупкён» (Беглец), «Франци 
х.р. тыткёнлар. ч.рене» (Мое сердце пле-
нила француженка) студии «Аксар», «Юхха» 
(Гулящая), «Манён та телейл. пулас килет» 
(И мне хочется счастья) студии «Салам», 
«Последняя кража» студии «Спектр» и две 
документальные ленты: «Генерал Тихонов» 
и «Муса Мусалиев: Путь воина» первой на-
циональной киностудии «Чувашфильм».

Предполагается, что чувашские фильмы 
в фестивале будут участвовать пока вне 
конкурса.

Напомним: Союз кинематографистов 
Чувашской Республики был организован в 
марте этого года. Его председателем избран 
Олег Цыпленков. Среди учредителей – Вя-
чеслав Оринов, Алексей Иванов-Сермек, 
Олег Цыпленков, Алексей Ефремов, Нико-
лай Медведев, Юрий Сергеев, Константин 
Ефремов.

В планах Союза – проведение в 2015 году 
в Чебоксарах отдельного фестиваля чуваш-
ского кино.

В Чувашии проживает немало 
мордвы, поэтому наша газета 
продолжает знакомить читате-
лей с жизнью соседней респу-
блики.

В Саранске вновь распахнул 
двери музейно-этнографический 
комплекс «Мордовское подворье». 
В апреле здесь открылся еще и ре-
сторан с одноименным названием. 
Теперь каждый желающий может 
отведать блюда национальной эр-
зянской и мокшанской кухни. Посе-
тители могут попробовать овтонь 
лапа (медвежья лапа), прякат (пи-
роги) с разными начинками, вкус-

ные пачалксеть (блины) и другие 
кушанья.

Как сообщили в учреждении 
культуры, главной идеей в рабо-
те заведения теперь стало еще и 
возрождение национальных тра-
диций, воплощенных в авторской 
кухне. 

Все постройки комплекса, рас-
положенного на берегу реки Са-
ранка, выполнены из натурального 
дерева. Здесь можно увидеть мно-
жество старинных хозяйственных 
построек.

Тем временем на выставке «Мо-
лодые дарования» во Владимире 

представлена мордовская вышив-
ка. В экспозиции можно увидеть 
эрзянскую и мокшанскую вышивки.

А в Институте национальной 
культуры МГУ им. Н. П. Огарева 
прошел семинар «Финно-угорская 
музыкальная культура в образо-
вательной, научной и творческой 
деятельности». Подчеркивалось, 
что только владеющие националь-
ным языком профессионалы могут 
собрать по крупицам народный 
фольклор.

На снимках: 
«Мордовское подворье» днем и ночью.

соседи

Год культуры насыщен событиями

В Чебоксарах полиция нашла очередной игровой 
клуб. На этот раз – в здании автовокзала.

Здесь в азартные игры, как предполагают оперативники, 
играли через Интернет, для чего в помещении автовокзала 
на проспекте Мира были установлены компьютеры.

В сообщении пресс-службы МВД по Чувашии говорит-
ся, что днем 1 мая оперативники отдела экономической 
безопасности УМВД России по г. Чебоксары провели прове-
рочную закупку, после чего изъяли 5 системных блоков и 6 
мониторов. Указывается, что в момент проверки клиентов в 
зале не было, а молодой администратор отказался от каких-
либо пояснений.

В МВД предполагают, что изъятое оборудование принад-
лежит предпринимателю из Татарстана. Однако ясно, что он 
не мог его установить без ведома руководителей автовок-
зала.

Мы только что отметили День Победы в Ве-
ликой Отечественной войне 1941-1945 годов. Хо-
телось бы знать, сколько ветеранов осталось в 
Чувашии.

И. Михеев, Чебоксары

По данным Минздравсоцразвития ЧР, в респу-
блике до 9 мая проживало более 2 тысяч инвали-
дов и участников ВОВ. Соответственно их было в 
2013 году – 2,5 тыс., в 2012 – 2550, 2011 – 3,5 тыс., 
2009 – более 5 тыс., в 2008 году – свыше 6 тыс. 
человек.

На фронт из Чувашии ушли 208 тысяч человек, 
106 тысяч из них погибли.

И еще. В 2013 году в республике проживало 
25 тыс. тружеников тыла, 6 тыс. вдов погибших и 
умерших участников войны. 

кримиНал воПрос – ответ

Азартные игры  
для пассажиров

Сколько ветеранов 
войны в Чувашии

Из Чувашии выдворены 
четверо американцев. Поста-
новление об этом вынес Ленин-
ский районный суд по ходатай-
ству УФМС. Указывается, что они 
пребывали в стране по туристи-
ческим путевкам и в Чебоксарах 
преподавали английский язык в 
педуниверситете. Им инкрими-
нируется пропаганда «амери-
канских ценностей».

В Ульяновске к 2016 году бу-
дет построена «Национальная 
деревня». На ее территории 
планируется возвести и чуваш-

ское подворье. Как сообщает 
интернет-газета «Свободное 
слово», в чувашском подворье 
будут гостевой дом, кафе, музей-
ное здание с амбаром и конюш-
ней, национальная баня, летний 
навес для застолий.

В Нижнем Новгороде погиб 
строитель из Чувашии. Он тру-
дился на строительстве жилого 
дома по ул. К. Маркса и упал с 
22-го этажа. Погибшему было 34 
года, он работал плотником без 
оформления трудового догово-
ра.

Вынесен приговор бывше-
му сотруднику полиции. Его 
обвиняли в совершении раз-
вратных действий в отношении 
малолетней и подделке води-
тельских прав. Суд признал его 
виновным и назначил 7,5 года 
лишения свободы с отбывани-
ем в колонии общего режима. 
Приговор не вступил в законную 
силу.

По материалам  
пресс-служб, ИА и СМИ.
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В ожидании лучших времен
ЭкоНомика

Протест

Не надо говорить:  
это бесполезно

Ситуация, сложившаяся в сфере ЖКХ, вы-
нуждает граждан вникать в детали ново-
введений самостоятельно. Власть, правда, 
тоже призывает к самостоятельности, но это 
лишь слова. А когда доходит до дела, власть 
о своих призывах забывает. Тем не менее 
активные граждане докапываются до исти-
ны довольно успешно.

Свое мнение о капремонте на митинге 
высказал председатель правления ТСЖ 
Михаил Николаевич Александров: 

- Чтобы понять, что такое капремонт в 
Чувашии, надо просмотреть 18 тысяч строк 
приложения к республиканской программе. 
И не просто просмотреть, а еще и понять. 
Эти документы составляли люди, которые 
живут на Марсе. А надеялись они на то, что 
никто никогда не прочитает их до конца и 
ни в чем не разберется, значит, будут пла-
тить, кому скажут и сколько скажут. За нас, 
собственников, решили, когда и что надо ре-
монтировать. Удивляют и сроки. Например, 
на 2039 год запланирован капитальный ре-
монт год 23 домов в Канаше и 18 – в Чебок-
сарах, на 2043-й – 340 домов в Канаше и 692 
– в Чебоксарах. С кого мы спросим за этот 

ремонт через 20-25 лет? Программа состав-
лена так, что жители всех городов и районов 
будут платить деньги, не имея точного пред-
ставления о том, на что они пойдут. Надо 
отменить приложение к республиканской 
программе. Потребовать этого от Кабинета 
Министров и заставить отвечать составите-
лей. Не надо надеяться, что за нас кто-то бу-
дет стараться. Надо шевелиться, а не сидеть 
дома и не говорить: это бесполезно. 

Юрий Ксенофонтов рассказал о кри-
минальной составляющей жилищно-
коммунальной сферы, с которой недавно 
столкнулся весь Канаш, когда были подде-
ланы протоколы общих собраний о реше-
нии жильцов перейти на непосредствен-
ный способ управления домами. О том, что 
очень много преступлений в отрасли ЖКХ 
укрывается. Вот и сейчас по фальсификации 
протоколов получен отказ в возбуждении 
уголовных дел, значит, придется обращать-
ся в Генпрокуратуру. 

В конце митинга была принята резолю-
ция. Депутат Игорь Моляков заверил, что 
депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ потре-
буют власть на нее ответить.

Перед Днем Победы представители ре-
гионального отделения СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ провели субботник на территории 
у главного входа в городской парк «Роща 
Гузовского».

В региональное отделение партии позвонила 
Римма Егоровна Степанова. Беспокойная пен-
сионерка рассказала, что в этом месте любят 
гулять горожане, в основном это мамы с детьми 
и пенсионеры. Но уютный уголок сплошь усыпан 
прошлогодними листьями и мусором, сквозь 
этот покров не может прорасти трава.

На следующий день справороссы прибыли в 
парк и занялись уборкой территории. Член Мо-
лодежной общественной палаты республики Ев-
гений Петров привел с собой молодых ребят. На 
аллеях убирались депутат Госсовета Чувашии Лео-
нид Лукин и помощник депутата Госдумы Анато-
лия Аксакова Геннадий Зайцев. Взялись за метлы 
и пенсионеры. Общими усилиями место отдыха 
приведено во вполне цивилизованный вид. 

Справка
Памятник природы «Роща Гузовского» создана 

ученым-лесоводом Брониславом Ильичем Гузов-
ским в 1896-1913 годах с целью восстановления 

дубрав методом естественного и искусствен-
ного произрастания. Созданию рощи ученый 

посвятил всю свою жизнь, внеся значительный 
вклад в приумножение и сохранение дубрав  

Чувашского края.
Роща тянется вдоль Волги от Ильинки до  

Чебоксар. С 1896 года на площади более 1150 
га были созданы особые культуры дуба, пред-

ставляющие ценность не только для Среднего 
Поволжья, но и для всей России. В наши дни сохра-

нившиеся участки дубрав вошли в черту города и 
стали излюбленными местами отдыха.
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и Чистая средаГлавными темами митинга в Канаше, посвященного проблемам ЖКХ и орга-
низованного местным отделением СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, стали капитальный 
ремонт домов, тарифы и подделка протоколов. Из Чебоксар на мероприятие 
приехали депутаты Госсовета Чувашии Игорь Моляков и Олег Николаев, по-
мощник депутата Госдумы Анатолия Аксакова Геннадий Зайцев, представитель 
республиканского Союза собственников жилья Тамара Манаева. От Канаша при-
сутствовали председатель местного отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Юрий 
Ксенофонтов, депутаты городского Собрания Нина Скворцова и Лина Зюзина.

Глава Минэкономразвития 
республики Владимир Аврель-
кин считает, что по итогам года 
по большинству макроэконо-
мических показателей можно 
ожидать положительных ре-
зультатов. 

Об этом он заявил 28 апреля на 
правительственной планерке. Свой 
вывод г-н Аврелькин обосновал 
тем, что в первом квартале теку-
щего года индекс промышленного 
производства в Чувашии составил 
104 (в РФ - 101,1), в том числе по 
обрабатывающим производствам 
- 105,4 (в РФ - 107,3) процента. 
«Тот потенциал, который проявили 
предприятия сегодня, - не предел», 
- подчеркнул чиновник.

Между тем многие экономисты 
не разделяют оптимизма министра. 
На чем же основан их пессимизм?

В прошлом номере наша газета 
уже писала, что в первом квартале 
прошлого года падение производ-
ства в промышленности Чувашии 
составляло 12,3 процента. Так что 
нынешние 4 процента не компен-
сируют даже треть тогдашнего па-
дения. Для сравнения: в первом 
квартале прошлого года индекс 
промышленного производства в 
Мордовии равнялся 93,9 процента, 
то есть был тоже с минусом. Но в 
январе-марте этого года у соседей 
он уже составил 114,8 процента. А 
это совсем другое дело.

Обещая наверстать упущенное 
в течение года, правительство упо-
вало на то, что к концу 2013-го, а в 
начале этого года тем паче резко 
возрастут объемы производства 
на предприятиях тракторного кон-
церна. Дескать, и вагоны вновь 
востребованы, да и на «Промтрак-

торе» начнется выпуск комбайнов, 
которые селяне ждут не дождутся. 
Но прошел год, а воз и ныне там. 
Теперь отставание связывают с 
«вводом новой линии, установ-
кой технологии». Между тем, как 
вынужден признать сам Аврель-
кин, и в легкой промышленности 
«существует некоторая тяжелая 
ситуация». По его словам, «мини-
стерством проводится политика, 
направленная как на внутреннее 
стимулирование спроса, так и на 
оказание адресной поддержки за 
счет средств федерального бюд-
жета». Знакомые слова… Хотя три 
предприятия в этом году действи-
тельно стали получателями субси-
дий из федеральной казны. Только 
вряд ли они сделают погоду.

Из других экономических по-
казателей можно отметить то, что 
в первом квартале текущего года в 

Чувашии объем отгруженной про-
дукции возрос до 35 млрд рублей 
(на 7,3% больше показателя перво-
го квартала 2013 года). Общий обо-
рот розничной торговли достиг 28,9 
млрд рублей (102,6%), то есть с уче-
том роста цен (см. информацию на 
6 стр.) фактически он сокращается. 

Продолжается снижение в сель-
ском хозяйстве - на 1,3 процента - 
за счет уменьшения производства 
животноводческой продукции и 
снижения производства яиц. Тем 
не менее правительство утверж-
дает, что «по прогнозам, индекс 
производства сельхозпродукции 
по году будет положительным и 
ориентировочно может составить 
105,9 процента». Имеют ли эти про-
гнозы научное обоснование или, 
как обычно, взяты с потолка – не-
известно.  

Не радует «барометр» экономи-

ки – внешнеторговый оборот. В I 
квартале 2014 года экспорт составил 
$28,3 млн (106,3%), импорт - $46,4 
млн (58%). То есть экспорт хотя не-
много и вырос, но по-прежнему в 
два раза меньше импорта. И такое 
отрицательное сальдо сложилось в 
ситуации, когда импорт сократился 
почти в два раза. 

И еще. В I квартале в основной 
капитал республики за счет всех ис-
точников финансирования вложено 
8416,5 млн рублей инвестиций, что 
почти на 2 процента меньше, чем 
в соответствующий прошлогодний 
период. А ведь и тогда объем вло-
жений средств в основной капитал 
снижался. Как отмечают экономи-
сты, республике для развития тре-
буется вложение инвестиций как 
минимум в два раза больше. 

Обозреватель


